

AGENDA 2030 Y PROSPECTIVA

FEBRERO 22 - MARZO 31

La Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible presentan desafíos para que nuestros países, y también nosotros mismos, avancemos hacia el desarrollo sostenible.

Una de las complejidades de la Agenda está en cómo implementarla, siendo la prospectiva una alternativa para ello.

- **¿Puede la prospectiva ser útil en el esfuerzo de los gobiernos de cumplir con la Agenda 2030?**

La prospectiva es una herramienta que permite ver el futuro sin dejar de atender el presente, que juega un papel fundamental a la hora de tomar decisiones (Andrés Pisani).

La prospectiva tiene la capacidad de terminar con la mirada "cortoplacista", de permitir que con la alternancia de los gobiernos no prevalezcan las discrepancias ni el antagonismo (Alfredo Collado).

Puede hallar nuevos caminos hacia la sustentabilidad (Jesús De la Rocha), siempre considerando los componentes culturales (Gersán Joseph).



• ¿De qué manera la prospectiva puede contribuir en la implementación de los ODS en la gestión pública?

La prospectiva nos facilita adelantarnos a los problemas (Andrés Pisani), anticiparnos para entregar opciones y continuar el camino hacia el desarrollo sostenible.

Ahora bien, aun cuando la prospectiva puede entregar valiosas herramientas, lineamientos y marcos de acción, la implementación va a depender de los gestores políticos (Alfredo Collado). Por ello, resulta importante preguntarse si hay un interés en los gobiernos por alcanzar la Agenda y sus ODS o solamente es declamativo. Sin decisiones efectivas y abordajes integrales, los ODS pueden llegar a ser consignas que en el 2030 no se visualizarán como logrables. (Gustavo Blutman)

(Jesús De la Rocha) nos presenta un factor fundamental. La prospectiva podrá contribuir a la implementación de los ODS en la gestión pública cuando se involucre a la ciudadanía. Si la población está al margen de la prospectiva, es muy difícil que los tomadores de decisiones políticas propongan o decidan otros rumbos. Si la población está informada en temas prospectivos, será más fácil avanzar hacia acuerdos globales como lo es la Agenda 2030.



Tanto la Agenda como la prospectiva deben ser socializadas y trabajadas junto a la comunidad. De esta forma legitimamos los procesos, los fortalecemos y se hacen más duraderos.

• ¿Existen características comunes entre la prospectiva y la Agenda 2030? ¿Cuáles?

Lo primero que hay que decir es que sí, existen características comunes entre la prospectiva y la Agenda 2030.

Estas características pueden verse en la "cuestion social" que menciona Andrés Pisani, donde las personas son el enlace entre prospectiva y Agenda 2030. Ambos conceptos nos invitan a repensar lo que estamos haciendo y cómo lo estamos haciendo.

Otro elemento que los vincula es lo "ambiental" (Alfredo Collado), haciendo proyecciones en este ámbito considerando distintas y numerosas variables que inciden en el futuro.

No obstante, lo común entre prospectiva y Agenda 2030 aun no se refleja tan fácilmente. Es lo que debemos fortalecer, a lo que debemos apuntar para encarar acciones de planificación y alcanzar los ODS (Gustavo Blutman).

Para que todo ello sea posible, es fundamental contar con decisiones políticas que lo respalden. Al respecto, es nuestro deber, como ciudadanos, como prospectivistas, como profesionales, como personas, generar esa voluntad política del cambio, incidir en que nuestros políticos abran sus espacios de toma de decisión y consideren nuevas propuestas. Es nuestro deber cambiar de paradigmas.



Gersan
Joseph
Garzon

